

EL LITORAL

Número suelto 10 céntimos

Año I.—Número 24

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Benicarló, 0.25 pías. al mes.
Resto de la Península, 0.30 » »
Estranjero, 0.50 » »

PUBLICACION SEMANAL

Benicarló 27 de Julio de 1913

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Juan, núm. 14
De los artículos firmados responden sus autores

Número suelto 10 céntimos

Anuncios y esuelas mortuorias a precios convencionales.

Comercio de Tegidos

DE AGUSTÍN ROIG BATALLA

Luchana, 4.—BENICARLÓ

RECIBIDOS TODOS LOS GENEROS DE VERANO

Driles gran novedad para trajes a caballero, novedades y fantasías para vestidos, Rasos de todos colores, Percales, Batistas, Sedalinas, Brillantinas, Alpacas, Lanillas, Estampados varios, Cefiros, Vichys, etc., etc.

TOQUILLAS CABRETILLA Y MANTELETAS NOVEDAD

Todo el escalado (bien surtido) de géneros blancos y negros, Sábanas de hilo y algodón, Cutis para cojines, Mantelería, Pañolería, Corsetería y Confecciones de todas clases.
Especialidad en géneros para luto, buen negro.

Justicia

«estar dispuesto a dar el sello a los de EL LITORAL para que ellos mismos se sellasen el número».

Nuestro estimado colega de Castellón *La Provincia*, comenta muy razonadamente la carta del señor Borrás insertada en el último número de EL LITORAL. «UN ALCALDE CON DOS CARAS». Nunca podríamos estar más conformes y de acuerdo con lo que dice *La Provincia*.

A los señores Gobernador señor Izquierdo contestó el señor Borrás con lo que encabezamos el presente escrito. La contestación no puede ser más inverosímil y es una contradicción con las ordenes anómalas dadas al director de este semanario. «EL LITORAL será presentado por el director a la autoridad municipal de once a una de cada domingo y sellado de mano del señor Alcalde. Estas son las ordenes dadas. ¿Que es ello? Justamente lo dicho. «Un alcalde con dos caras».

Hay que cumplir la Ley, pero no como la Ley manda, sino como se le antoje al señor Borrás, aunque sus caprichos sean ridículos; si la Ley no hace distinciones sobre la hora de presentación de ejemplares, el señor Borrás la hace. Dígame lo que se quiera y riñanse los periodistas y directores de periódico de cuanto se ha dicho de Maura y Cierva, todo resulta pálido comparado con lo que ordena este señor Alcalde liberal demócrata que Dios nos ha dado. Cumpliendo sus exigencias ya habían terminado los periódicos de la mañana y tarde, serían periódicos de la hora a capricho del que gobierna y sus directores serían zarandeados presentando ellos mismos los ejemplares en los sitios y dependencias de Ley.

Culcúlese el trastorno que ocasiona a esta redacción y a nuestros queridos lectores el que nuestro semanario que ha venido apareciendo en las primeras horas de la mañana, tengan que recibirlo

ahora a la hora que nuestra primera autoridad quiera. Dos horas de tiempo para sellar el número de EL LITORAL. Eso es muy elástico, señor Borrás y merece nuestra más enérgica protesta contra esos caprichos, exigencias y demasías. Bien puede decirle al señor Gobernador que no pone impedimento alguno a la publicación y que está dispuesto a ceder el sello a los de EL LITORAL, (conste que nunca lo hemos pedido) para que ellos mismos se lo sellen, que los hechos vienen a demostrar lo contrario. Conviene a la provincia que el Sr. Borrás no es franco en sus contestaciones resultando contrarias sus obras, y que poniéndose la Ley por montera no piensa mas que en diabólicos pretextos para molestar y atropellar a los que muestran deseos de cumplir los preceptos legales.

La Ley que se cumpla, por eso es Ley aunque sea dura, pero que se cumpla sin rebasar sus límites. Nosotros, pobres e insignificantes, llamamos desde estas columnas la atención del señor Gobernador civil de la provincia, para que teniendo en cuenta estas anomalías esté prevenido por lo que pudiera ocurrir y que únicamente el con su autoridad y justicia puede evitar.

Terminamos pidiendo justicia para que nuestro semanario no altere su aparición por los caprichos y exigencias de un Alcalde.

Hidrofobia

caciquil

Quien pretende sin razón Al más fuerte derribar No consigue sino dar Cocos contra el aguijón.

(Fábula la Serpiente y La Lima) SAMANIEGO.

No es necesario recurrir a la prueba famosa preconizada por aquellos no menos famosos doctores de la popular y divertida zarzuela «El Rey que Rabió» para diagnosticar la grave dolencia que padece el caciquismo benicarló y que pone en un serio peligro el buen nombre de nuestra tierra y la pública tranquilidad.

Los hechos lo evidencian hasta la saciedad. Dígame sinó la accidentada historia de nuestro malogrado antecesor *Bromas y Veras* reproducida después en EL LITORAL víctima de los abusos, de las violencias del acoso desesperado, alcaldesco-caciquil.

Nuevamente hemos tenido que soportar serenos e impávidos cual corresponde a los hombres que tienen plena conciencia de sus actos y sus obras, las rudas arremetidas del ferroz caciquismo local y nuevamente también hemos visto estrellarse sus malicias y ruindades contra nuestro firme tesón en la defensa de nuestro derecho.

Y ha prevalecido este porque así debía indefectiblemente ocurrir, aunque esta reledad tan clara, evidente y abrumadora puesta al alcance del más miope, del más romo de entendimiento escape a la ceguera mental de alcaldes de mínima expresión.

Todo se ha empleado contra el periódico, en este caso inusitado de la resurrección de almas de la edad media. Pródiga y abundante ha sido la tentativa caciquista para aniquilar a esta humilde publicación. ¡Insensatos!

Hace poco se oyó en Benicarló una segura y firme voz patriótica, levantando la voz en la villa amodorrada, insensible al quebranto de unas pesetas tan miserables y tan pobres como el alma bajuna del delator.

La violencia no daba resultado, y por lo tanto debía echarse mano sin rubor y sin escrúpulo de los tan conocidos como desacreditados ardid, juegos y habilidades de que se muestran tan duchos nuestros politicastros y nuestros electoreros.

Y la aurora boreal apareció en Benicarló en el preciso momento en que un Alcalde de idem se eclipsaba con su adlátere, negándose pasivamente de esta manera, a cumplir con los deberes que la ley le impone, esto es a sellar el número de EL LITORAL, previos tremebundos anuncios de hacer y de acontecer que tuvo buen cuidado de que llegaran confidencialmente a oídos de los interesados.

¡Se acabó EL LITORAL debió gritarse entonces con júbilo inmenso en la oscura caverna del odio!

Después de las amenazas, de los terribles propósitos anunciados, de la resistencia pasiva de una autoridad que pretendía ponerse la Ley por montera como se ha puesto tantas otras cosas, quedaba libre el caciquismo vergonzante de nuestra tierra de su eterna dolorosa obsesión, EL LITORAL.

Peró ¡ay! su gozo en un pozo. La realidad dura y severa vino a despertarle bruscamente del suave adormecimiento que les produjo el placer de la venganza.

El sentimiento del deber, el cariño a su tierra infortunada, la férrea voluntad de unos muchachos, se ha impuesto esta vez afortunadamente también, como en la otra famosa, y caciques inverosímiles y alcaldes de aurora boreal han tenido que plegar velas como antes, desechados por su nuevo y contundente fracaso. Y vuelta a la guarida a recobrar nuevos bríos, a fortalecerse en el odio

maldito, a preparar nuevas maquinaciones, a fraguar amasándolo con el rencor inextinto y nunca satisfecho ese algo, aunque sea monstruoso, que les falta para destruir la pobreza e insignificancia de esta publicación que no podrán hallar por más que se esfuerzen y se debatan ridiculamente en la covacha donde los energúmenos suelen colgar las investiduras y las representaciones.

¡Majaderos! Hombres pasionales, oscurecida la razón por el despecho y la soberbia no pueden alcanzar que esta publicación es invulnerable como el héroe griego y que EL LITORAL convertido por obra y gracia de nuestra voluntad en un Aquiles benicarló solo puede ofrecer su punto vulnerable en el corazón de los que lo redactamos y de los que nos ayudan con entusiasmo en la labor patriótica, punto inaccesible a la ruindad política y que nosotros sabemos levantar muy por encima de las miserias humanas más o menos caciquiles y alcaldescas.

La tarea del odio político es de efectos contraproducentes en nuestra tierra. A cada furiosa acometida del caciquismo denigrante adquiere energía y se va propagando predicando la buena nueva, el ocaso de los dioses locales, caciques inverosímiles y alcaldes de mínima expresión, que pesan como una maldición en la tierra benicarló.

La hidrofobia caciquista está levantándose con sus zarpazos inconsistentes un glorioso pedestal, en cuyo trabajo penoso y desesperado va dejando poco a poco las uñas puercas entre las cuales se desgarró la patria.

Ahora mismo y a instancias reiteradas de nuestros amigos y suscriptores estamos proyectando reformas en la publicación de las cuales tal vez muy en breve podamos dar conocimiento a nuestros queridos y pacientísimos lectores.

Somos más fuertes que la ola caciquista, la cual se romperá siempre contra la roca firme de nuestra voluntad. Lo decimos y lo demostramos, como ahora, sin jactancia pero con legítimo orgullo. Si ha de morir EL LITORAL morirá en nuestros propios brazos y su desaparición en la que ni siquiera hemos soñado no será, no podrá ser nunca obra del malhadado caciquismo local.

Y algo vamos ganando para bien de nuestra tierra. A juicio de algunos (está probado que los irracionales también tienen juicio) no influye ni un ápice este periódico en la vida benicarló, pero plenamente ha quedado demostrado en dos ocasiones memorables, que si no para otra cosa, al menos, ha servido para imponer enérgicamente la justicia hollada y para restablecer la legalidad alterada por autoridades y caciques y a estos les ha enseñado prácticamente el respeto que se debe tener a lo que está muy por encima de sus liviandades y concupiscencias.

Esto no será un triunfo nuestro, así lo reconocemos, pero si motivo de orgullo para nosotros que dedicados con entusiasmo al bien de nuestra tierra hemos de ver con satisfacción suma que algo vamos adelantado con el triunfo de la jus-

ticia, que ya es mucho. Y derivándose de este sagrado principio todos los bienes humanos ¿Qué mayor bien podemos ambicionar para nosotros y para ofrecer a nuestra desdichada tierra que el triunfo de la justicia y de la legalidad?

No queremos apuntarnos nada, lo cedimos íntegro en absoluto a Benicarló que es quien se lo apuntará en sus anales.

Hasta la otra y..... *cepos quedos*, como quiso decir un patán de nuestra tierra, pretendiendo remedar ridiculamente a un eximio escritor.

E. QUEROL PERIS.

“PAL” —: PALO

El pueblo romano en cierta ocasión se retiró al monte Aversino y refieren que un famoso glotón, contó al pueblo y a los demás glotones; «que el vientre es el que lleva las piernas, no las piernas al vientre; de modo que lo primero que hay que recabar es el «pal» y por esto vosotros que sois los encargados de la dirección del Gobierno, principiad por comer bien, esto es lo que han hecho siempre todos los magnates, reyes, emperadores, papas y gobernantes que han regido al mundo» pero hoy que los gobiernos son más liberales por tener que responder al sentido eminentemente democrático de las sociedades modernas, hay que comer mejor, ruede la bola y adelante con los faroles.

El Ministro de la Gobernación municipal, *municipal, pal-pal*, viene desempeñando muy a su gusto la cartera sin interrupción, debido a la incondicional confianza que se le tiene, es decir, desde que el Benicarló limitrofe, se nos quiso imponer, subiéndose a las barbas, y sin embargo de que era de noche y llovía y habían dado las nueve en el reloj vecino, y de lo muy mal que ventilaron aquella desdichada cuestión, aun sigue siendo el Ministro de la Gobernación Municipal. *pal y pal*.

¡Ah señores! *pal y pal*; ¡que expresión esta tan sonora y tan arrebatadora! *pal* significa el instrumento rústico de que se sirven los labradores para traspalar el trigo y otras semillas; *pal*, es el instrumento empleado por los horneros para meter y sacar el pan del horno; *pal* es sinónimo de palacra o palacra, o sea, pedazo de oro puro que suele hallarse en lo profundo de las minas; *pal* significa palma, o sea el árbol que produce los dátiles, que es también

la insignia del triunfo y la victoria, de la virginidad o del martirio; *pal* equivale a palmatoria, es decir, el instrumento usado por los maestros para castigar a los muchachos y en fin; dispensadme la digresión del *palo*.

JESUS.

clientes debe empezar por estudiarla y mal puede hacer trajes quien ni sabe tener las tijeras en las manos.

RAMIRO K. QUITO

LITERARIAS

Nocturno

Para Paquita García

Es alta noche.

Hay un suave silencio en toda la campiña. En el centro de un cielo tachonado de estrellas, que hablan como blancos lirios sobre la superficie de un claro y calmoso lago, se admira a la pálida luna que brilla en el níveo blancor del plenilunio.

Su luz serena ilumina el paisaje suavizando la negrura de las contiguas arboledas, y prendiéndose en los ramales, borda en la tierra plateados arabescos.

En la quietud nocturna los grillos lanzan la música áspera y monótona de sus élitros... El céfiro, húmedo y fresco orea el follaje, esparciendo un murmurio humilde y vago de leyendas románticas.

En una acequia las aguas cristalinas, rumorosas, cantan impertérritas canciones bohemias, porque las aguas son también errabundas y andariegas...

Allá a lo lejos, abocétanse los contornos de la urbe, a la cual, los reflejos de sus luminarias la coronan de un nimbo ígneo, como un resplandor de incendio colosal; y a través de los campos, hiriendo el augusto silencio de la noche, que es para las inteligencias pensadoras natural tregua a las pesadumbres del día, en alas de las brisas, llegan a mí rumores apagados y distantes, de todos se engañan, las mujeres se venden y los hombres riñen y matan.

Yo, gusto en las mudas soledades de la noche, contemplar ese mundo de sombras, de lamentos, de gemidos y fantasmas que pueblan el aire en las oscuridades de la tierra. En ese mundo insondable, hay lenguas que hablan, manos que tocan, ojos que miran y bocas que se abren. En él, vibran potentes y fervidos los amores de Natnra; amores incompresos e incomprensibles para las almas materializadas, que solo saben entretenerse en una neicia contemplación bucólica, y no pretenden indagar los misterios entre los cuales transcurre ciega la existencia humana, ni intentan jamás elevarla al acorde sublime de la armonía universal.

Si los oídos sondean el silencio, se llenan de ecos dolientes que van y vienen en encontrado movimiento; los ojos se llenan también de sombras fantásticas que flotan en el aire, envolviéndolo todo en misteriosas alucinaciones.

Se cree oír palabras inarticuladas, proferidas por voces sin sonidos... y es una canción extraña de fecundidad, de vida renovadora del amor, que vive mas allá del tiempo y mas allá del espacio, que surge magnífica, poderosa, de las entrañas de la tierra, de la llanura, de las arenas, de la sombra informe de las frondas, de las cumbres de las cristteiras... Son rumores de ese mundo ignorado e insondable; son voces del espacio que descienden a nuestro corazón hablándonos de amor; son reclamos que las auras hacen en sus viejes imprecisos; son murmullos de los gérmenes que fecundan en la tierra; son lisonjas y perfumes de las flores, de las hierbas, de las zarzas solitarias, que flotan en el aire en las languideces de las tardes y en el silencio de las noches;

son rugidos de torrentes, son lamentos de arroyuelos y fontanas, son coloquios de los astros, son palabras de humanas gentes sepultadas...

El ser vulgar, no se detiene a escuchar las voces de las cosas, porque como no las comprende, no las admira; ni tampoco se da cuenta del gentil milagro que se opera desde el átomo a las inmensas moles planetarias.

Pero él que en su corazón practica la virtud de amar, esas voces las siente resonar en su camino noche y día; y también percibe el palpar de muchas vidas, vidas de misterio, que no vé, calladas, originadas en el laboratorio inmenso de la Tierra, vidas de desenvolvimiento recóndito, en que los átomos forman las moléculas, y las moléculas componen los cuerpos, y en el crisol enorme de la Naturaleza se depuran y ennoblecen...

¡Amor! Desde el Cosmos en el mundo físico, hasta el hombre, abriendo las puertas del Infinito, todo lo abarca.

Es su ley divina. Ley admirable y tan sublime y eterna como la de afinidad que atrae las moléculas; como la de atracción que sostiene los mundos; como la de la Vida que renueva toda la Naturaleza.

Y luego, esta ley del amor, desprendiéndose de sus formas geométricas, desciende a nuestro planeta como la luz sobre los vegetales.

Todo lo prodiga; y trasponiendo valles, saltando lomas, modula todas esas armonías, cambia colores, gracias y aromas...

El día se acerca. Arriba, las altas estrellas escriben con rayos de oro su eterno mensaje silencioso.

Un céfiro suspira, heraldo de la alborada. Por oriente, una ola rosada sube con lentitud borrando las alas, las altas estrellas desaparecen, su mensaje se oculta, y la noche deja de existir.

Las ondulaciones remotas de las montañas parecen alzarse de entre los precipicios con una suavidad exquisita.

En el cenit algunas estrellas parpadean aun, casi sin luz, mientras la luna descolorida huye, muy rápida, en el éter sin mancha...

Nubes de púrpura empiezan a vagar en el seno del sereno azul. Sale el sol.

El mágico encanto de la noche se dispersa. Las suaves voces del arcano entonan un himno, que en alas de las auras matutinas lento sube al cielo palpitando de deseos, de suspiros, de alegría...

A lo lejos, suena una voz. Es la voz deseada de la amada...

EMILIO CUCALA.

16 Julio de 1913.

NIÑOS SIN MADRE

La filantrópica institución parisiense de «La Asistencia pública», ha editado una estadística interesante en la que se detalla el número de niños abandonados durante los tres últimos años.

En 1910, ascienden a la cifra de 2,136; en 1911, a la de 1,824, y en 1912, a 1,705.

Ante esta proporción en descenso, los franceses optimistas sienten inusitado regocijo, pero a nosotros se nos ocurre que bien pudiera ser que tal descenso sea consecuencia del espantoso bajón de la natalidad en la vecina República.

¡Ojalá que nos equivocáramos! Tanto mejor si se debiera únicamente a un humano despertar del sentimiento maternal...

Los divorcios en América

Un juez americano—americano

había de ser—que ha presidido durante mucho tiempo un tribunal en el que juzgaban divorcios, ha estudiado en sus ratos de aburrimiento el tanto por ciento de las causas eficientes y determinantes del divorcio entre sus paisanos.

He aquí el interesante cuadro proporcional que ha establecido:

Por casarse demasiado jóvenes, se divorcian un 15 por 100.

Por enfermedad, un 25 por 100.

Por intervención de la suegra, un 25 por 100.

Por disgustos a causa del primer hijo, un 15 por 100.

Por mal carácter, un 10 por 100.

Y por el whisky y otros alcoholes, un 10 por 100.

En vista de esta estadística, opinamos que nadie podrá objetar nada. Es más: no dudamos que el curioso funcionario ha procedido con toda equidad y justicia e imparcialidad al estimar los motivos de divorcio y establecer su tanto por ciento, pues no se puede negar que no ha pecado de exagerado, ni mucho menos, considerando que la intervención de la suegra da un 25 por 100.

Quizás se debe a que las señoras más americanas tienen un temperamento, carácter e idiosincracia más templados que en España. Aquí la proporción resultaría muchísimo más elevada. ¡Quién lo dudal..

LITERARIAS.

PLAYERA

Susurra en el aire la fresca brisa del mar. Cae el sol, enviando sus rayos en estrías rojizas, y en el cielo hay un añil borroso. Atardece silenciosamente, como un beso largo y mudo de amantes. El mar onduia sus límpidas aguas, mezcladas con la nacarada espuma de las olas, que nupciales...

La playa se extiende perezosa a lo largo, como delicioso paseo de flores. El atardecer playero tiene el encanto de idilio místico, es como un deliquio de almas enamoradas, que musitan quedamente sus amores...

Por eso la playa parece a estas horas un pedacito del París picaresco, viendo a esas mocitas campechanas, de grandes ojos garzos, negros o grandes ojos rubios, de violeta, que los entornan plácidos, ante los decires amatorios de los mozos que runrunean dulces sonatinas...

Van de dos en dos, muy juntos hacia la horilla, que de vez en vez la baña las olas, mientras ellas huyen con largos chillidos de indefinible expresión...

¡Miradla, es una morena deliciosa! Mueve a compás su gentil cuerpo que ondula silente y tranquilo, coqueteando graciosamente y mirando bravia y fuerte al joven que la acompaña. Es su modo de mirar, el de la mujer sana y fuerte que sucumbe en la lucha. Los entorna bravos y luego mira desdeñosa hacia el mar, hacia las rocas, como retando a la Naturaleza, que se presenta bella y que le quita algo de su hermosura.

Sus crenchas negras y relucientes, se posan con gentileza en su serena frente; juguetea con su sombrilla en gracioso mohín...

¡Miradla, es una rubia romántica! Luce con donosura su trajecito blanco, escondiendo su plástica figura tras su rameado parasol, ondulando su cuerpo de palmera. Sus largas guedejas rubias, semejan aquellas princesitas encantadas de los cuentos de las hadas. Sus mechones al deshacerlos el airecillo, son como un derrame de sol, como luz que deja sus estelas poco a poco. En sus ojos soñadores, de expresión romántica, palpita una violeta...

¡Playera! ¡Tarde en que el sol camina hacia su ocaso, llenando los montes de largas estrías rojizas, y el mar adquiere un color plumizo, y la playa con sus niñas bonitas parece un jardín en donde florecen capullos, que poco a poco van abriendo sus pétalos perfumados y las ofrecen galantes a la Naturaleza, que toda a coro canta el himno del amor y la postal ¡Playera, recibe la bendición de un poeta!...

E. MOR D' IVERNOIS.

Playa del Alcoceber (Castellón).

Suscripción

abierta para contribuir a los gastos de la campaña de EL LITORAL contra el caciquismo.

	Pesetas
Un amigo de Benicarló.	3'50
Un benicarlano.	1'50
Tofolet de camarranga.	0'25
Bautista Alberich Marsá.	0'40
Un emigrado.	1'00
M. F. P.	2'00
Un patán rústico.	1'00
Un enemigo de los borregos.	1'00
Lleña al mastro.	1'00
Un suscriptor.	2'00
Un gatof.	0'25
José Manuel.	5'00
Un admirador de Bientveo.	3'00
Un boté.	0'15
Un perdulari de la emigrasió.	0'75
Un carliste.	1'50
R. H. P.	0'60
Bartolomé García.	1'75
Dos semoleros.	0'50

Suma y sigue Ptas. 27'15

(Continuará).

Queda abierta la suscripción.

Canarios

Hay un alcalde muy gordo que parece un recipiente y sella sus documentos con invención sin patente.

El alcalde de mi pueblo tiene muchísima labia y paga a sus empleados con las trescientas del ala.

Señor alcalde mayor diga siempre la verdad pa que vea su notario que no le oculta V. ná.

Señor alcalde mayor dígame uste a su varero que cuando le haga otra vara que no sea de arriero.

Señor alcalde mayor déjenos por Dios a oscuras que verán los forasteros la figura, ¡que figura!

BROMISTA DE VERAS.

La mortandad en la edad media de la vida

Un periódico de Londres, extendiéndose sobre las notables mejoras que ha experimentado la salud pública en los últimos decenios, gracias a la legislación social y los progresos de la ciencia médica, hace notar, sin embargo, que la salud de los hombres, aparentemente realzada, decae a partir de los 45 años, y que, desde los 55 años de edad la mortandad es mayor entre el sexo masculino que en la época de nuestros padres y abuelos.

En efecto, según la estadística referente al estado de salud del pueblo inglés, durante el año 1911-12, publicada por el «Local Government Board», la mortandad ha disminui-

do notablemente en un 60:35 por 100 en los niños y adultos de ambos sexos, hasta la edad de 45 años.

Pero a partir de esta hasta los 55, se registra un aumento de 3 por 100 sobre la cifra de épocas anteriores, entre los 55 65 años un aumento de 9 por 100 y en el decenio siguiente del 8 por 100. Estas cifras se refieren exclusivamente al sexo masculino; entre el sexo femenino la mortandad, a partir de los 50 años, queda estacionada. ¿Cuál es, pues, la causa de este lamentable estado de cosas, que arrebató al hombre a la vida, en una edad en que ésta podría dar sus frutos más sazonados?

La gente de ciencia calican esta anomalía de senilidad prematura y la atribuyen a la larga era de trabajo industrial que venimos pasando, o sea, a la aglomeración de las masas en las fábricas y la acumulación de las familias obreras en las viviendas antihigiénicas en las grandes ciudades.

Es la arterioesclerosis que durante el decenio de los 55 a 65 años causa el 18,3 por 100 de las defunciones entre los hombres, en tanto que se atribuyen el 10 por 100 a las enfermedades del corazón, o sea a dolencias causadas por las fatigas y atropellos de la vida.

Otra plaga terrible es el cáncer, del que en la mencionada edad, succumben en Inglaterra el 13,9 por 100 de varones y el 19,8 por 100 de las hembras.

Es dolencia a la que en todos los países se dedica actualmente un estudio especial.

Crónica

ANIVERSARIO

El martes día 29 del corriente á las ocho de la mañana, se celebrará en la iglesia parroquial un oficio por el eterno descanso del alma de nuestro malogrado amigo don Eduardo Fabregat Zaragoza, en cumplimiento del tercer año de su muerte.

Su familia toda suplica a sus amigos y conocidos se sirvan asistir a dicho acto religioso o dedicar al finado una piadosa memoria, por la que en su nombre les quedamos reconocidos.

A contar del día primero de Agosto empezará a admitir giros postales desde una a quinientas pesetas la estafeta de correos de Burriana, que viene a sumarse a las demás en servicio en esta provincia que son Albocacer, Benicarló, Lucena del Cid, Morella, Nules, San Mateo y Villarreal.

La Dirección General de Correos al efecto de que puedan ser entregadas todas las cartas, tarjetas, periódicos, etc., para las Repúblicas Americanas, interesa del público se redacten las direcciones con la mayor claridad posible expresando: la entidad de población a que va dirigida (pueblo, estancia o granja,) estado a que pertenece por la identidad que a veces existe en el nombre de las poblaciones y en su caso la vía utilizable; si el público vistió lo anterior dedica la pulcritud debida á la redacción de los sobrescritos a más de facilitar el servicio de

Correos, éste podrá hacer llegar al destinatario, sin temor de error, la correspondencia.

Con objeto de pasar una temporada se encuentra entre nosotros la distinguida familia de don Santiago Ravanals.

Bienvenidos.

Se encuentra algo mejorada de la dolencia que venía sufriendo, la preciosa ahijadita de nuestro distinguido amigo don José Liminiana.

Aunque la enfermedad es afortunadamente de escasa importancia, mucho celebraremos verla prontamente restablecida.

El día 7 de Agosto próximo, contraerá matrimonio en Castellón nuestro estimado amigo José Fíbra Fresquet, con la elegante y distinguida joven Vicentica Viciano.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena, la cual hacemos extensiva a sus distinguidas familias.

Llamamos la atención de los Ingenieros de obras públicas de la provincia, sobre el mal estado en que se encuentran las carreteras, las que como hemos dicho en otras ocasiones, va haciéndose cada día más imposible su tránsito.

Según indicios, el domingo último se reunió la Junta de sanidad; no sabemos que acuerdos tomaron pero sean los que fueren, nunca es de sobra que se trabaje en pró de la higiene pública.

Ha llegado procedente de Madrid en donde reside, el ilustrado Ingeniero don Pelegrin Sanz acompañado de su distinguidísima familia.

Sean bienvenidos y les deseamos al mismo tiempo les sea muy grata su estancia entre nosotros.

El lunes último salieron para sus posesiones de Cati y Nuestra Señora del Avellá, con el propósito de pasar la temporada de verano, la distinguida señora doña Manuela Teruel, con sus hijos Manolita y José María Bosch, estimado amigo nuestro y Barón de Casa Blanca.

Deseamos a tan distinguida familia mucha salud durante su estancia en tan delicioso y pintoresco punto.

Un grupo de chiquillos apedrearón días pasados el auto del excelentísimo señor Marqués de Benicarló, en el camino de Surrach.

Esperamos que el caso no se volverá a repetir, demostrando así la cultura a que debemos hacernos acreedores.

Entramos a principiar el mes de Agosto y nada se dice sobre las fiestas.

Este silencio, nos impide demos en concreto noticia alguna sobre las mismas, y nos hace prever que el programa se confeccionará como de costumbre, tarde y mal.

Se encuentran en ésta don Juan Maisonve y su bellísima señora doña Angelita O'Connor, los cuales se proponen pasar el verano entre nosotros.

Sean bienvenidos, deseándoles al mismo tiempo, mucha gratitud durante su permanencia en ésta.

El guardia municipal Francisco Forés Anglés, se encuentra nuevamente delicado a consecuencia de la herida que padeció, requiriendo su

VENTA. Se hace de la heredad huerto con casa de campo, sita en este término, partida Convento denominada Villa Teresa (ó Fábrica) de 88 áreas 85 centiáreas; linda con el paseo Ferrer Soriano y Camino de Calig. Del precio y condiciones se informará en la administración de este periódico.

"NIEVE EN PRIMAVERA"

Bellísimo cuento representable

original de nuestro distinguido colaborador

Enrique Mor d' Ivernois

Precio: UNA PESETA

De venta: Administración de «Tijeretazos», Aragón, 230, Barcelona.

estado nueva y delicada operación. Nos alegraremos de poderle ver seguidamente del todo restablecido.

Hemos tenido la satisfacción de saludar al pundonoso segundo teniente de caballería don Enrique O'Connor, el que ha salido de nuevo para el punto de su residencia. Feliz viaje.

Con objeto de pasar el verano, han salido para su hermosa finca de Gichell (Peñíscola) el maestro de la escuela del Mar, don Ramón Fulladosa, su distinguida señora y hermosas hijas.

Deseamos que tan delicioso sitio les sea muy favorable.

Nuestro particular amigo el conocido asegurador don Enrique Ferrer Arnau, representante en Valencia de las respetables Compañías la «Northern», Incendios, y «La Fédérale», Marítimos, en la necesidad de ampliar sus oficinas, ha trasladado su despacho a la calle de Pérez Pujol, 3, 1º.

Y, se hacía más intensa esa necesidad, en razón a haber asumido para la hermosa región valenciana, la representación de «El Fomento Nacional», Seguros Sociales, Ramo de enfermedades, y la Agencia en Valencia de «La Estrella», Ramo de Vida.

Para mejor atender esos múltiples asuntos, el señor Ferrer Arnau, mediante escritura ante el notario de aquel ilustre Colegio, don Pascual Soriano Roca, ha conferido poderes generales al señor don Rafael Aracil Hernández.

Dadas las condiciones de honradez y de inteligencia de nuestro amigo y la actividad en el trabajo que son las especiales características del señor Ferrer, hay que esperar una acertada gestión en sus nuevas representaciones.

Las Empresas que hoy le distinguen con su confianza, procedieron con acierto en la designación, a la

cual es indudable que él sabrá corresponder.

Felicitemos pues, a unas y a otro. Y, esta sincera felicitación, la hacemos extensiva al señor Aracil Hernández por la confianza en él depositada. Y, a todos, nuestros deseos de que esa conjunción de iniciativas y esfuerzos les sea beneficiosa en todos conceptos.

Uno de estos días se pondrán en circulación los nuevos coches de tercera, de los llamados imperiales, que ha mandado construir la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

Aparte la elegancia y solidez de los nuevos coches, se les ha dotado de tocador y retrete. Tienen alumbrado lo mismo abajo que arriba.

Se han hecho ya las pruebas hasta esta capital, haciendo el recorrido un tren formado con esos coches, y se ha visto que los techos alcanzan la altura de las marquesinas de las estaciones.

La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción, fijando la edad para la asistencia a las escuelas. En las escuelas de párvulos no podrán admitirse más niños que los comprendidos entre los tres y seis años, salvo los casos de retraso en el desarrollo mental que aconsejen la continuación en la enseñanza de párvulos.

La edad escolar obligatoria para las escuelas primarias, será de seis a doce años, dentro de la cual se establecerá la graduación posible, según las secciones de que conste la escuela, no pudiendo autorizarse la permanencia de los niños o niñas después de la edad reglamentaria, sino en casos de retraso evidente de unos y otras. Las excepciones, para ser válidas, deberán estar autorizadas a propuesta del maestro respec-

tivo, por el inspector de primera enseñanza de la zona y el inspector de maestros de la localidad.

En caso de diferencia de criterio lo pondrá el inspector en conocimiento de la Dirección general para la resolución que proceda.

La edad de seis y doce años de que se habla en los artículos anteriores se entenderá respectivamente, hasta

que el niño llegue a los siete y trece años, según se ha declarado en diferentes disposiciones de este ministerio. Cuando en las escuelas de párvulos haya un grupo de 20 niños mayores de seis años, que espere plaza en la escuela primaria a que deban asistir podrá formarse con ellos un grado preparatorio en las escuelas graduadas con cuatro o mas secciones. Podrá admitirse la continuación de los niños mayores de doce años, dentro de las condiciones señaladas anteriormente, y cuando el número de éstos no llegue a 20, podrá formarse con ellos un grado complementario.

Cuando en las escuelas graduadas de seis o más secciones haya un grupo de 15 niños mentalmente retrasados, podrá el director solicitar la formación de una clase especial, incoándose por conducto de la inspección, el oportuno expediente para su concesión y nombramiento del maestro encargado.

MATAMOSCAS FÍGARO.—Indispensable en cafés, fondas, colegios, conventos y toda clase de habitaciones; una sola caja del MATAMOSCAS FÍGARO, las mata á millones.

Véase anuncio en cuarta plana.

JUAN BOYER

Benicarló

Sulfato de cobre inglés

Polvo Chefdebien para sulfatar en seco

Caldo Rouch Freres

Primeras materias para abonos de la casa J. Gaillard de Barcelona

Gran fábrica de toquillas de lana

montada con todos los adelantos modernos

Salvador Serrano, S en C.

Fábrica: Calle Asensi, 15, 17 y 19

Despacho: Plaza de la Paz, 8

Castellón de la Plana

LORENZO CLAVEROL

PIROTÉCNICO

Premiado en todos cuantos concursos se ha presentado.

Diploma y medalla en La Exposición Regional Valenciana, año 1909

Representante en Castellón: Antonio Perez, Pescadores, 18.

Sagunto

Almacén de harinas

salvados, algarrobas y granos

Fábrica de guanos marca LEON

de José Fibla Pitarch

Almacenes: Paseo Febrer Soriano (don José)

Despacho: Castelar, 23 y Salinas, 3, Benicarló

Fábrica de Cromos

"FRIEDRICHS"

Arco del Triunfo, Barcelona

Especialidad en Cromos, Almanagues

y Carteles para reclamo

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia, y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fatidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, Madrid

Se remite folleto a quien lo pida

FÁBRICA DE OXÍGENO

Sistema "Sürth"

Aire líquido

Oxígeno

Nitrógeno

M. Cortés y C.

Diputación, 380 BARCELONA

TELEFONO 2920

Venta de instalaciones completas para la soldadura y corte autógeno.

Garantizamos la solidez y precisión de los aparatos.

JUAN GASCÓN

CANTERO

Establecido en Benicarló

Mar, 49

Compañía industrial

del acetileno S

PLAZA DE CATALUÑA, 17, BARCELONA

Gasogenos ALBA

CON PATENTE DE INVENCION

Instalaciones completas para alumbrado de poblaciones.

Imprescindible en Granjas, conventos, quintas, casas particulares, etc.

Recomendables por su economía, sencillez, seguridad, fijez de luz, duración, etc.

Precios de los aparatos completos

de 6 kilogramos de carga, pesetas 180

» 12 » » » » 250

» 30 » » » » 375

» 60 » » » » 600

PRESUPUESTOS GRATIS.—GARANTIAS

Sastrería de R. Castell

Mayor, 15, Benicarló

Grandes novedades en pañería

Trajes á medida

desde 30 á 80 pesetas

Venta de aceite

DEL PAIS

AL POR MAYOR Y MENOR

AGUSTIN PIÑANA FORÉS

Alcalá 10

RESURGIMIENTO INVOCADO

A BENICARLÓ

por José M. Arnau Miquel

Obra de actualidad é interés

DE VENTA: Peluquería de Palau, San Juan, 10.—Carpintería de Vicente Pascual, y en casa del autor: Plaza Mayor, 3 y 5.

MATAMOSCAS Figaro

Unico en su clase

PATENTADO

De venta en el establecimiento de Ramón Avala, calle Alcalá, 28

Benicarló. Precio: 1 peseta

JABONES BARANGÉ

Recomendamos al público comprar el jabón verde primera por los buenos resultados que ha de darle en el lavado de la ropa

No hacer caso del color pues para nada influye en el lavado

Representantés: **Liminiñana y Oller**

Hilario Llorens

Fabricante de bombas para todos usos

Especialidad en bombas para el trasiego de vinos y elevación de agua para riego

PRESUPUESTOS GRATIS PIDANSE CATÁLOGOS

Oficinas: Avellanás, 8—Talleres: Orilla Río, 15

Dirección telegráfica: LLORENS-AVELLANAS

VALENCIA

JOSE SOLÉ

Constructor de obras

Modernización de edificios al estilo catalán

Construcciones Rurales y Urbanas

Canalización, chimeneas, reestimiento de pozos, etc

OBRAS POR CONTRATO

Economía — Solidez — Elegancia

Capellans, BARCELONA

Y EN ESTA ADMINISTRACION

Bartolomé Folqué

GIRUJANO DENTISTA

Pone en conocimiento del público que del 1 al 6 de cada mes estará en esta población para prestar sus servicios en la calle Mayor.

EXTRACCIONES SIN DOLOR. Construcción de todas clases de aparatos de prótesis dental.

Los trabajos de taller estarán á cargo del ya conocido en esta población dependiente de la casa,

VICENTE IZQUIERDO

En Vinaroz del 10 al 15 de cada mes en la Plaza de Jovellar.

JOSE SABADELL

LUARIA, 62 TELEFONO 2087

BARCELONA

Imprenta, Muestrarios, Encuadernaciones, Relieves y Cueros Repujados

Especialidad en toda clase de carteles Y CALENDARIOS PARA RECLAMO